

Nach seiner Ankunft im Ausland verabredete Lenin mit der Gruppe „Befreiung der Arbeit“, das heißt mit Plechanow, Axelrod, W. Sassulitsch, die gemeinsame Herausgabe der „Iskra“. Der gesamte Plan war von Anfang bis zu Ende von Lenin ausgearbeitet.

Im Dezember 1900 erschien im Ausland die erste Nummer der Zeitung „Iskra“ (Der Funke). Unter dem Titel trug die Zeitung den Leitspruch: „*Aus dem Funken wird die Flamme schlagen.*“ Diese Worte waren der Antwort der Dekabristen\* an den Dichter Puschkin entnommen, der ihnen in die sibirische Verbannung eine Begrüßung geschickt hatte.

Und wirklich, aus dem von Lenin entzündeten „Funken“ ist in der Folge die Flamme des großen revolutionären Brandes emporgelodert, die die feudal-gutsherrliche zaristische Monarchie und die Herrschaft der Bourgeoisie bis auf den Grund zerstörte.

## KURZE ZUSAMMENFASSUNG

Die marxistische sozialdemokratische Arbeiterpartei in Rußland wurde im Kampfe geschaffen, der sich in erster Linie gegen die Volkstümlerrichtung, gegen deren irrige, der Sache der Revolution schädliche Auffassungen richtete.

Nur durch die ideologische Zerschlagung der Auffassungen der Volkstümler konnte der Boden für die Schaffung der marxistischen Arbeiterpartei in Rußland frei gemacht werden. Der entscheidende Schlag wurde gegen die Volkstümlerrichtung in den achtziger Jahren des vorigen Jahrhunderts von Plechanow und seiner Gruppe „Befreiung der Arbeit“ geführt.

Lenin vollendete in den neunziger Jahren die ideologische Zerschmetterung der Volkstümlerrichtung, versetzte ihr den Todesstoß.

Die im Jahre 1883 gebildete Gruppe „Befreiung der Arbeit“ leistete eine große Arbeit zur Verbreitung des Marxismus in Rußland, begründete theoretisch die Sozialdemokratie und machte den ersten Schritt zur Arbeiterbewegung hin.

Mit der Entwicklung des Kapitalismus in Rußland nahm die Zahl des Industrieproletariats rasch zu. Mitte der achtziger Jahre beschritt die Arbeiterklasse den Weg des organisierten Kampfes, den Weg der Massenaktionen in Form von organisierten Streiks.

---

\* *Dekabristen* — Revolutionäre aus dem Adel, die sich im Dezember 1825 gegen Absolutismus und Feudalherrschaft erhoben. — *D. Übers.*